

ÍCONOS

REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

No. 24, enero 2006
ISSN 1390-1249
CDD 300.5 / CDU 3 / LC H8 .S8 F53
Vol 10, Issue 1, January, 2006
Quito - Ecuador



FLACSO
ECUADOR

Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales
Sede Ecuador



ICONOS. Revista de Ciencias Sociales

Número 24, enero 2006, Quito-Ecuador

ISSN: 1390-1249 / CDD: 300.5 / CDU: 3 / LC: H8 .S8 F53

(Vol. 10, Issue 1, January, 2006)

ÍCONOS. Revista de Ciencias Sociales es una publicación de Flacso-Ecuador. Fue fundada en 1997 con el fin de estimular una reflexión crítica desde las ciencias sociales, sobre temas de debate social, político, cultural y económico del país, la región andina y el mundo en general. La revista está dirigida a la comunidad científica y a quienes se interesen por conocer, ampliar y profundizar, desde perspectivas académicas, estos temas.

Para la selección de artículos se utiliza un arbitraje bajo el sistema de doble ciego (peer review). La revista está indexada en Latindex-Catálogo.

ÍCONOS se publica cuatrimestralmente en los meses de enero, mayo y septiembre.

Los artículos que se publican en la revista son de responsabilidad exclusiva de sus autores; no reflejan necesariamente el pensamiento de *ÍCONOS*. Se autoriza la reproducción total o parcial de los contenidos siempre que se cite expresamente como fuente a *ÍCONOS. Revista de Ciencias Sociales*

Director de Flacso-Ecuador: Adrián Bonilla

Director de Íconos: Eduardo Kingman Garcés (ekingman@flacso.org.ec)

Editor de Íconos: Edison Hurtado (ehurtado@flacso.org.ec)

Comité editorial

Felipe Burbano (Flacso-Ecuador), Mauro Cerbino (Flacso-Ecuador), Edison Hurtado (Flacso-Ecuador), Hugo Jácome (Flacso-Ecuador), Eduardo Kingman (Flacso-Ecuador), Carmen Martínez (Flacso-Ecuador), Franklin Ramírez (Univ. París VIII, Francia), Alicia Torres (Flacso-Ecuador)

Comité asesor internacional: Andrés Guerrero (España), Blanca Muratorio (U. Vancouver, Canadá), Bolívar Echeverría (UNAM, México), Bruce Bagley (U. Miami, EEUU), Carlos de Mattos (PUC, Chile), Flavia Freidenberg (U. Salamanca, España), Francisco Rojas (Flacso, Costa Rica), Javier Auyero (SUNY - Stony Brook, EEUU), Joan Martínez Alier (U. Barcelona, España), Joan Pujadas (U. Rovira i Virgili, España), Lisa North (U. York, Canadá), Magdalena León (U. Nacional, Colombia), Rob Vos (ISS, Holanda), Roberto Follari (U. Cuyo, Argentina), Víctor Bretón (U. Lleida, España), Lorraine Nencel (CEDLA, Holanda).

Coordinador del dossier "Lo global y lo local en el medio rural"

Luciano Martínez Valle

Ensayo fotográfico: Lucía Chiriboga

Diseño y diagramación: Antonio Mena

Impresión: Rispergraf C.A.

Envío de artículos, información, solicitud de canje: revistaiconos@flacso.org.ec

Suscripciones, pedidos y distribución: lalibreria@flacso.org.ec

©FLACSO-Ecuador

Casilla: 17-11-06362

Dirección: Calle La Pradera E7-174 y Av. Diego de Almagro. Quito-Ecuador

www.flacso.org.ec (resúmenes, abstracts y artículos anteriores disponibles on line)

Teléfono: +593-2 323-8888 Fax: +593-2 323-7960

CDD 300.5 / CDU 3 / LC: H8 .S8 F53

Íconos: revista de ciencias sociales.—Quito: Flacso-Ecuador, 1997-

v. : il. ; 28 cm.

Ene-Abr. 1997-

Cuatrimestral- enero-mayo-septiembre

ISSN: 1390-1249

1. Ciencias Sociales. 2. Ciencias Sociales-Ecuador. I. Facultad Latinoamericana de Ciencias Sociales (Ecuador)

ÍCONOS

REVISTA DE CIENCIAS SOCIALES

No. 24, enero 2006
ISSN 1390-1249
CDD 300.5 / CDU 3 / LC H8 .S8 F53
Vol 10, Issue 1, January, 2006
Quito - Ecuador

Sumario

Coyuntura

- De abril a diciembre:
el recurrente simulacro de la reforma política** 9-15
Pabel Muñoz López
- ¿Qué pasa si Ecuador no firma el Tratado de Libre Comercio?** 17-22
Alberto Acosta, Hugo Jácome y Fander Falconí

Dossier

- Lo global y lo local en el medio rural**
Presentación del Dossier 25-26
Luciano Martínez Valle
- Globalización y comunidad de vecindad**
Notas para el planteamiento de un concepto 27-42
Juan Pablo Pérez Sáinz
- Comercio justo, neoliberalismo y desarrollo rural:
una evaluación histórica** 43-57
Gavin Fridell
- Glocalidad y reforma agraria
¿de nuevo el problema irresuelto de la tierra?** 59-69
Víctor Bretón Solo de Zaldívar
- El sector agrario del Ecuador:
incertidumbres (riesgos) ante la globalización** 71-88
Francisco García Pacual
- La perspectiva local-global en el medio rural ecuatoriano** 89-99
Luciano Martínez Valle
- Antiguos litigios** 100-107
Ensayo fotográfico de Lucía Chiriboga

Abril y la crisis del régimen

Comentarios al Dossier de ÍCONOS 23 111-118
Pablo Ospina Peralta

Interpretando la(s) cultura(s) después de la televisión:

sobre el método 119-141
Lila Abu-Lughod

Temas

La representación del pasado sexual de Guayaquil:

historizando los enchaquirados 145-160
O. Hugo Benavides

Las implicaciones del conflicto interno colombiano

**para las fronteras de Venezuela, Ecuador, Perú,
Brasil y Venezuela, 2000-2005** 161-170
Hernán Moreano Urigüen

Reseñas

Mercedes Prieto, editora

**Mujeres ecuatorianas. Entre las crisis y las oportunidades
1990-2004** 173-174
Jacqueline Contreras

Charle Tilly

La desigualdad persistente 175-177
Daniel Pontón C.

Cecilia Méndez Gastelumendi

**The Plebeian Republic: The Huanta Rebellion and the
Making of the Peruvian State** 177-179
José Luis Ugue Tanaki

Katty Hernández Basante

**Sexualidades afroserranas:
identidades y relaciones de género** 180-181
Gioconda Herrera

Política editorial 182

Normas para la presentación de originales 183

Lo global y lo local en el medio rural

Presentación del Dossier

Luciano Martínez Valle

Profesor-Investigador de Flacso-Ecuador

La discusión que más ha preocupado recientemente a la sociedad ecuatoriana ha girado en torno a una de las manifestaciones de la globalización económica, a saber, el tratado de libre comercio con Estados Unidos (TLC). Desde la sociedad rural este tratado es visto como una real amenaza en tanto que se privilegia la economía global sobre la local, la dimensión empresarial sobre la campesina, el conocimiento tecnológico de última generación sobre el conocimiento tradicional, todo lo cual apunta a un proceso sin retorno que implicaría el fin de la sociedad rural tal y como hoy la percibimos. Del otro lado se encuentran los defensores de la globalización que insisten, cada vez con menos argumentos, en las virtudes del mercado y los beneficios que acarrearía (para una fracción selecta) uno de los procesos claves de la globalización: la apertura indiscriminada de los mercados.

El presente dossier se ha elaborado para abrir la discusión sobre la compleja relación entre lo local y lo global, entre las dinámicas productivas, sociales y culturales locales y su relación con las dinámicas socio-económicas que provienen de la dinámica del mercado mundial. Recientes investigaciones arrojan resultados ciertamente sorprendentes, pues se constata que la vinculación local-global no siempre significa la quiebra y crisis de las experiencias locales de desarrollo. Esta constatación nos lleva a preguntarnos sobre el carácter de esta relación que -como muchos autores sostienen- no puede considerarse como dualista sino que se enmarca dentro de una compleja y dialéctica unidad de lo local con lo global, en una fase histórica de desarrollo de la sociedad capitalista.

Los trabajos presentados en este dossier apuntan a la necesaria reflexión sobre las características que asume la sociedad rural en el momento presente y las posibilidades y costos de su inserción en la globalización. La gran mayoría de documentos parten de una premisa explícita o implícita: las posibilidades de insertarse en la globalización sólo son factibles si se parte de procesos sólidos de desarrollo local, con todo lo que implica este término, es decir, de procesos con alto contenido de capital social, de endogeneización económica basada en iniciativas locales, con posibilidades de generación *in situ* de conocimientos locales plasmados en capital cognitivo, y con posibilidades de extenderse a un territorio competitivo.

La globalización sin duda genera amenazas sobre el ámbito local rural, sobre todo cuando éste se encuentra en proceso de crisis debido a la desestructuración económico-productiva y social que se ha generado en gran parte como resultado de veinte años de políticas de ajuste y de treinta años de fallidos intentos de políticas de desarrollo rural -que no han abordado sino superficialmente los problemas centrales de la sociedad rural-. El balance en los primeros años de este milenio es negativo y ciertamente la dinámica económica global tiene por el momento todas las de ganar e imponer su lógica hasta en los más recónditos lugares de nuestro mundo rural.

Algunas consignas se han popularizado frente al fenómeno de la globalización. Así, por ejemplo, se habla de “pensar globalmente para actuar localmente”, frente a la cual se discute si no sería mejor “actuar localmente para pensar globalmente”. Aunque ésta última parece tener más lógica desde una perspectiva del sur, en la

medida en que rechaza implícitamente el determinismo económico que se esconde detrás de la primera, queremos indicar que en la relación local/global privilegiamos la dimensión local en tanto espacio no sólo económico, sino también social y cultural que recupera la dinámica de actores locales en territorios específicos.

El artículo de Juan Pablo Pérez Saínz nos conduce a una reflexión profunda sobre la relación entre lo global y lo local. Partiendo de la premisa de que lo local no es producto mecánico de lo global, afirma que tampoco es un proceso homogéneo y que, por lo mismo, existen iniciativas de construcción de “territorialidades locales”. Cuando la inserción en la globalización es un proceso endógeno y utiliza la capacidad empresarial local, es posible que se presenten mejores condiciones para la construcción de una territorialidad local. La construcción de una socio-territorialidad implica varias dimensiones: económica, institucional y social. El autor llama la atención sobre la debilidad de la dimensión social en el estudio de lo local. La “cuestión social” se convierte de esta forma en el gran ausente de los estudios sobre lo local.

Víctor Bretón al retoma el tema de la reforma agraria como un mecanismo básico que asegure a la sociedad rural un nuevo modelo de inserción en el mercado global. Su crítica atraviesa no sólo el rol del Estado sino también el de las ONG y de las mismas organizaciones étnicas y campesinas que abandonaron tempranamente este tema para privilegiar las tesis de inserción no-crítica en el mercado global.

Francisco García Pascual nos lleva un paso más adelante al mostrar las tendencias que se generan en la estructura agraria del país, las cuales muestran la concentración capitalista de la tierra, la no competitividad de nuestra agricultura y la marginalidad en la que se encuentran las pequeñas unidades productivas. La globalización, en este caso, no deja buenos augurios, especialmente para la gran masa de pequeños productores para quienes existe más incertidumbres que potencialidades.

Dentro de las alternativas que han surgido para los productores rurales en el contexto de la globalización, se encuentra la del denominado “comercio justo”. Basado precisamente en un caso de comercio justo de productores de café

en México, Gavin Fridell muestra en su artículo que no basta la formación de redes solidarias de comercio para cambiar las tendencias del mercado mundial. El esfuerzo de muchas ONG que han actuado tratando de reemplazar al disminuido estado en las décadas de los 80 o 90 ha sido finalmente capitalizado por las políticas del Banco Mundial y de las empresas multinacionales.

Pero sin duda las alternativas más exitosas son aquellas que no han sido diseñadas desde fuera, sino que responden a procesos endógenos o locales de desarrollo, en los cuales las comunidades (en su concepción más amplia) se han convertido en los actores centrales de la vinculación con el mercado global. El artículo de Luciano Martínez muestra que estos casos están presentes en el medio rural ecuatoriano. A pesar de las condiciones macro-económicas negativas que han afectado a los productores rurales (quiebra financiera de 1999, dolarización a partir de 2000) ciertos nichos productivos se resisten a desaparecer. El estudio muestra que sobre todo en el caso de productores rurales diversificados (como los productores del jean de Pelileo en la provincia de Tungurahua), las estrategias frente al mercado no siempre caminan por el sendero equivocado y hasta se atreven a enfrentar a las tendencias de la globalización.

Finalmente, la discusión presentada en este dossier abre al menos tres problemáticas de mucha actualidad y que requieren posteriores investigaciones:

¿Hasta qué punto todavía queda espacio para la implementación de políticas públicas en el medio rural, que a partir del fortalecimiento de lo local puedan insertarse exitosamente en la dinámica del mercado global?

La relación local-global, mirada desde lo local, supone mirar las potencialidades de las comunidades insertas en dinámicas territoriales específicas. La fortaleza de ellas parece depender del nivel de capital comunitario y no tanto de la dinámica externa o global.

El Estado y las ONG que actúan en el medio rural se han movido en las aguas de la dinámica del mercado mundial, ¿no será hora, aunque resulte paradójico, de mirar con profundidad la cuestión social desde la territorialidad?